

О комплексном анализе социально-правовых явлений: стадии исследования

Безверхов Артур Геннадьевич,

директор Юридического института

Самарского национального исследовательского университета имени академика С.П. Королева,

заслуженный юрист Российской Федерации,

доктор юридических наук, профессор

bezverkhov-artur@yandex.ru

Норвартян Юрий Сергеевич,

доцент кафедры уголовного права и криминологии, кандидат юридических наук

norvartyan@yandex.ru

Юдин Андрей Владимирович,

заведующий кафедрой гражданского процессуального и предпринимательского права,

доктор юридических наук, профессор

udin77@mail.ru

Цель настоящей статьи состоит в выявлении и анализе стадий комплексного исследования. **Методология:** в основе настоящего научно-прикладного исследования лежит комплексный подход. Также в статье применялись методы анализа и синтеза, системный и логический анализ. **Выводы.** Под комплексом следует понимать совокупность или объединение однородных либо разнородных компонентов, взаимосвязанно функционирующих и развивающихся, вследствие чего они образуют сложное целое произведение. Следует различать три стадии комплексного исследования социально-правовых явлений: 1) выделение основных компонентов, в своем взаимодействии определяющих сущность комплексного образования (учет дифференциации наук, изучающих один и тот же сложный объект действительности); 2) выявление необходимых и устойчивых связей между выделенными компонентами, т.е. установление комплексных закономерностей (учет интеграции наук в исследовании единого для них предмета познания); 3) определение всего многообразия аспектов исследуемого комплексного объекта (учет междисциплинарного синтеза научного знания). **Научная и практическая значимость.** Комплексное осмысление действительности с учетом ее правовой природы выражает одну из насущных потребностей современного научного процесса. Оно признано стать могучим фактором как новейшего юридического мировоззрения, так и юридической практики.

Ключевые слова: комплексный подход, комплексный анализ, стадии комплексного исследования, социально-правовые явления, комплексное правовое регулирование.

On a Comprehensive Analysis of Sociolegal Phenomena: Research Stages

Artur G. Bezverkhov, Director of the Law Institute of the Samara National Research University, Honored Lawyer of the Russian Federation, LL.D., Professor

Yury S. Norvartyan, Associate Professor of the Department of Criminal Law and Criminology, PhD (Law)

Andrey V. Yudin, Head of the Department of Civil Procedure and Entrepreneurial Law, LL.D., Professor

The **purpose** of this article is to identify and analyze the stages of a comprehensive study. **Methodology:** the basis of this scientific and applied research is an integrated approach. Also, the methods of analysis and synthesis, system and logical analysis were used in the article. **Conclusions.** A complex should be understood as a combination or combination of homogeneous or heterogeneous components that function and develop in an interconnected manner, as a result of which they form a complex whole work. Three stages of a comprehensive study of social and legal phenomena should be distinguished: 1) the identification of the main components that, in their interaction, determine the essence of complex education (taking into account the differentiation of sciences that study the same complex object of reality); 2) identification of the necessary and stable links between the selected components, i.e. the establishment of complex patterns (taking into account the integration of sciences in the study of a single subject of knowledge for them); 3) determination of the whole variety of aspects of the complex object under study (taking into account the interdisciplinary synthesis of scientific knowledge). **Scientific and practical relevance.** A comprehensive understanding of reality, taking into account its legal nature, expresses one of the urgent needs of the modern scientific process. It is recognized to be a powerful factor in both the latest legal worldview and legal practice.

Keywords: complex approach, complex analysis, stages of complex research, social and legal phenomena, complex legal regulation.